

市政に対する一般質問

問 食物アレルギーを持つ幼児・児童生徒の状況と対応課題について伺う。

親の不安に寄り添い、入園・入学・進級時の担任との情報交換を確実にするとともに、緊急時の対応ができるためにも保護者や一般向けに講演会や講習会を重ねてほしい。



いざという時の「エピペン」の練習用トレーナー

少子化対策及び教育行政について



白井丈雄 議員(輝翔会)

問 武道の必修化が始まっているが、技の訓練ばかりで礼儀作法を教えていないようだ。武道は「心技体」とも言われるように最低限の礼法指導を行うべきと思うが。答 武道の必修化は攻防と礼儀を教えている。今後も機会を捉えて、指導の向上を図りたい。武道の全対策については、今後も配慮したい。



問 少子化対策は喫緊の課題であり、対策を講じることが必要。児童扶養手当受給者への結婚意思を聞くことも必要。「燕縁の会」が発足して婚活を行っているが、今後は市から委嘱して活動費を助成することが、利用者の安心感と安全性につながるのではないか。

答 「燕縁の会」では4組のカップルが成立了。しばらくは様子を見る。市もいざかんの時期を見て十分に対応したい。市が行うことで安心感はあると思うので、温かく見守る。中学校教員は休む

暇もなく多忙で、手当も少ない中で必死の状況だ。婚活すれどできず、忙しさから家庭崩壊に至る例もある。早急に労務改善を進め、部活動に社会人経験者を増やすべきでは。答 中学校教員の多忙化は、問題として認識している。今後も県に是正を望む。武道の必修化は、問題として認識している。今後も県に是正を望む。

問 フィンランド生まれの子育て支援制度「ネウボラ」が、日本でも和光市・浦安市・名張市などに広がっている。「燕市版ネウボラ」に取り組んではいかがか。また赤ちゃんの誕生を祝福し、子育てを応援する育児用品を詰め込んだパッケージのプレゼントを提案する。

答 4ヶ月健診時には、ブックスタートで絵本入り手提げ袋をプレゼントしている。安心して出産・育児ができる環境を整えることが優先課題と考え、妊娠婦の悩みの予防と早期発見、育児の不安解消に向けた取り組みを進めることができ、「燕市版ネウボラ」になると考へている。

問 食物アレルギーを持つ幼児・児童生徒の状況と対応課題について伺う。

親の不安に寄り添い、入園・入学・進級時の担任との情報交換を確実にするとともに、緊急時の対応ができるためにも保護者や一般向けに講演会や講習会を重ねてほしい。

長井由喜雄 議員(日本共産党)

子どもや親に安心な食物アレルギー対応を

18名の議員が聞いた!

一般質問

3月議会では、18名の議員が質問に立ちました。全質問項目は下記のとおりです。7ページからの本文は、質問をした議員本人が要約して執筆しています。



7P 長井由喜雄 議員
(日本共産党)
1. フィンランド生まれの子育て支援制度「ネウボラ」について
2. 食物アレルギー対策について
3. 介護保険について

7P 白井丈雄 議員
(輝翔会)
1. 少子化対策について
2. 超高齢化社会を迎えて
3. 教育行政について

8P 柳川 隆 議員
(市民クラブ)
1. 日本一輝く燕市について

8P 渡邊雄三 議員
(公明党)
1. 地方創生について
2. 高齢者の交通安全について
3. 生活道路網の整備について
4. 地域防災について

9P 樋浦恵美 議員
(公明党)
1. 女性の活躍について
2. 若者支援について

9P 斎藤信行 議員
(大河の会)
1. 大河津分水を世界遺産に
2. 認知症による徘徊者対策についてと高齢者世帯について
3. おいらん道中におけるきららんとおいらんについて

10P 藤井秀人 議員
(市民クラブ)
1. 福祉について

10P 小林由明 議員
(輝翔会)
1. 若者によるまちづくりの場について
2. 子どもたちの安全安心について
3. 公共施設の整備について
4. 安全安心なまちづくり、まち育て

11P 土田 昇 議員
(日本共産党)
1. 国保税の問題点について
2. 農業問題について
3. 水道問題について

11P 堀 勝重 議員
(輝翔会)
1. 少子化対策について
2. 定期露店市の充実について
3. 安心・安全な町づくりについて
4. 子どもを育てやすいまちづくりについて

12P 山崎光男 議員
(流水舎)
1. 燕市の魅力のさらなる発信について
2. 燕市におけるテニスの環境整備について

12P 山崎雅男 議員
(輝翔会)
1. 障がい福祉サービスの充実について
2. 空き家等適正管理及びまちなか住宅促進事業について(意向調査結果より)

13P 山本知克 議員
(大河の会)
1. 個人情報の保護について
2. 地域包括支援について
3. 選挙における投票率アップの一つとして
4. 合併式典の中で南相馬市との関わりの提案について

13P 大岩 勉 議員
(スワロークラブ)
1. 市長の政治姿勢について
2. 教育振興対策について
3. 人口減少対策の支援策について

14P タナカ・キン 議員
(流水舎)
1. 地域産業ブランド化推進事業について
2. 組織のあり方について
3. 旧燕工業高校跡地の利活用について

14P 宮路敏裕 議員
(日本共産党)
1. 柏崎刈羽原発について
2. 就学援助制度について

15P 渡邊広宣 議員
(市民クラブ)
1. 新年度予算について
2. 平成の大合併について
3. 行政(公)サービスの見直しについて

15P 吉田勝利 議員
(輝翔会)
1. 世帯台帳と個人情報との関係について
2. 災害時の備品備蓄状況について

市政に対する 一般質問

女性の活躍、若者支援について



樋浦 恵美 議員(公明党)

問 女性が活躍できる環境整備の推進について、市の考え方を伺う。

答 燕市では、昨年から進めている3つの人口増戦略の中の活動人口という分野において、女性の力がどんどん発揮されていくことは大変重要なと考えている。

新規事業として、女性がもっと輝ける社会づくりを進めることを目指して、「女性が輝くつばめプロジェクト」に取り組んでいている。女性の個性・能力が十分に發揮できる環境整備を推進している。



問 燕市で週1回実施している三条地域若者サポートステーションからの出張相談について、平成27年度は週2回実施するとしているが、今後も燕市勤労青少年ホームで行っていくのか。また、吉田地区や分水地区での出張相談の実施について、市の考え方を伺う。

答 平成27年度においても、燕市計画しているが、中央公民館の改修工事等も予定しているため、工事期間中は代替施設として燕庁舎の利用をしている。中央公民館改修後の相談会場や吉田・分水地区での開設等については、利用状況や利便性を考慮し、三条地域若者サポートステーションと協議を重ねていきたい。

世界遺産に大河津分水を



斎藤 信行 議員(大河の会)

問 大河津分水が新潟平野、特に燕市にもたらした非常に大きな効果と意義を燕市の資産とし、いろいろなところにPRし観光協会と一緒に取り組んでいきたかったのではないか。

答 おいらん役に選ばれた人たちを、おいらん道中以外で燕市のPRに活用できないか。

答 燕市の観光PR大使的な役割を担って各種観光イベントに参加。また、燕警察署からの依頼で1日交通課長・交通安全の街頭指導などを行っている。



信濃川大河津資料館から見た大河津分水

について、市ではどのように対応するのか。

答 今回は分水地域包括支援センターがバツクアップして訓練を実施したが、今後は警察や消防などと連携し、市内各地で訓練を行っていきたい。

問 「きららん」のおいらん道中、ゆるキャラとしての活用PRはあるのか。また、今後の「きららん」のグッズなどを増やしていくのか。

答 燕のさくらまつりなど各地に登場し、イベントを盛り上げる。グッズは少しずつ増えており、これから手軽なお土産としてのグッズも考えていくべきだ。

問 おいらん役に選ばれた人たちを、おいらん道中以外で燕市のPRに活用できないか。

答 燕市観光PR大使的な役割を担って各種観光イベントに参加。また、燕警察署からの依頼で1日交通課長・交通安全の街頭指導などを行っている。

日本一輝く燕市を目指して「とは

問 市長は行事などの挨拶の中で、「日本一輝く燕市」というフレーズをよく使うが、これは数値化も難しくどういうことなのかよく分からぬが。

答 産業や教育、スポーツ・福祉、環境面といったさまざまな分野において、市民活動や企業活動が活発に行われ、燕市が高い評価を受け、日本一輝いているまちとして、全国から注目を浴びる。そして、燕市の子どもたちが夢と誇りを「ふるさと」を持つ。これが私が目指したい「日本一輝く燕市」のイメージである。

問 現首相が9年前「美しい国へ」というタイトルの本を出した。本に書かれていることを100%実現したとしても全くタイトルとはリンクしない。それと同様のことがこのフレーズにも言えるのではないか。

答 伝統技術と最先端技術が融合する燕。地方分権の旗手として独自のアイデアによる施策をどんどん打ち出す燕。そんなまちを目指していただきたい。

問 具体的に数値化できることとして、全ての文化事業の参加者を10年後に今の10倍にすれば、参加率で日本一になるのではないか。

答 現在市では、生涯学習・文化活動を推進するため、一番の計画である燕市生涯学習推進計画の見直しを図っている。具体的な目標値はなかなか難しいが、今後も引き続き行き、計画を設定する段階において、何とか達成度で評価ができるよう努めていく。

ギカイヲ・ボウチョウニ・キマセソカ

地方創生の取り組みについて



渡邊 雄三 議員(公明党)

問 近年、高齢者による自転車事故が増加している。特に高齢者は自転車で転倒すると、実効性のある総合戦略を策定したい。

答 自転車教室は有効で、燕警察署や交通安全協会と連携して、老人クラブ連合会に声をかけて平成27年度から実施したい。

問 高速バスの新潟方面行き乗場側に駐車場が新設され、平成27年度から共用開始されるが、どのような方法で実施し、利用者に周知していくのか。また、高速バスを利用するため周辺の駐車場で利用料を取っている自治体はあるか。

答 自転車教室は頭部・肘・膝等に大きなダメージを受けて、回復するのに多くの時間が必要する。高齢者による自転車事故を未然に防ぐために、教習が必要ではないか。





吉田浄水場

新しく建設する 浄水場について

答　施設の浄水能力・浄水の方式や周辺の用地環境により確定されるものと考える。

来年度から策定する水道基本計画の中では、細部にわたり検証して必要な面積を算定していく。

問　この用地取得に関しては、起債が重なつてくると大きな金額になるので、早めに取り組んでいく

答 将来にわたつて浄水場としての機能が有効に發揮できる建設適地を選定後、速やかに用地取得に向けて取り組んでいく。
今後10年計画で進めるとしているが、10年経過しても既存の施

福祉(地域包括支援)について

問 燕市においても高齢化は進行し、団塊の世代が75歳以上となる平成37年度には2万3775人、高齢化率は31・4%に。また要介護認定数は5700人に達するものと予測される。介護保険料を例にとってみても、平成12年の導入時、基準額2992円から第6期計画の基準額6300円の2・1倍に上がっているのが現状である。今必要とされているのが在宅介護であり、介護予防ではないかと思うが、利用者サイドに立った介護サービスガイドブックの作成について考えを伺いたい。

藤井秀人 議員(市民クラブ)



答 福祉関係機関のアドバイスをいただきながら、利用者にわかり

防犯カメラ設置により安全確保を！



堀 勝重 議員(輝翔会)

問 不審者はよる「子もを狙つた痛ましい犯罪が、近年全国各地で発生し、ニュース等で報道されているところであり、こういった犯罪や事件が後を絶たない状況にある。 鈴木市政においても、これから燕市を担っていく子どもたちの安心・安全の確保は極めて重要なことと考へておる。

管理不全建物対策は 急務！

き家等、管理不全建物削減の取り組みを伺いたい。

答 今までにはいくつかの部局で連携して対策を講じてきましたが、窓口の一一本化を図り、専門の対策室を設置し、空き家等の削減に取り組みたい。

問 住民から希望者を募り、複数の空き家等の解体を市が一括発注することで、解体費を圧縮し、それらの解体除却を促進できるのではないか

答 市の所有物ではなく制度的に
は不可能だが、費用削減に有効な
手法であり、民間事業者とともに
何か仕組みができないか研究した
い。

問 D I Y の普及啓発を行い、維
持管理の推進や、また建物解体後
の固定資産税猶予などの施策を展
開することで、管理不全建物の削
減等を促進できるのではないか。
答 D I Y についての情報提供は
関係者へ行つていただきたい。



小林由明 議員(輝翔会)

介護の説明と投票について



山本知克 議員(大河の会)

- 問 吉田地区の香林堂を含む今井邸は、昨年12月、国の有形文化財に登録された。燕市の「地元遺産」といえる今井邸を中心に、燕市の交流人口の増加につなげられないか。
- 答 香林堂は、現在も住居として使われているため、内部を一般公開するには制約がある。お立ち寄りマップを活用し、香林堂だけでなく、商店や土産商品の紹介に努めることで、市街地への誘客を図り、交流人口の増加につなげたい。
- 問 毎年、全国的に注目される「ゆるキャラグランプリ」に、燕市から毎年、全国的に注目される「ゆるキャラグランプリ」に、燕市から



- 問 「その時介護は誰に聞くの」ケアマネージャーからの提案だけではなく、選べる介護や施設・レンタル用品の説明がわかりにくいうとの声があるが、状況を伺う。
- 答 介護保険改正にあわせて、「よくわかる介護保険」のリーフレットを作成して市内全戸配布する。
- 問 必要性を重視されながら、不足する介護士を募集しても集まりにくい状況にある。官民を問わず研修会や学習会を開催し、就業者やボランティアの拡充にならざらないか伺う。
- 答 介護の現場を見て

人口減少対策支援取り組みについて



大岩 勉 議員(スワロークラブ)

- 問 「その時介護は誰に聞くの」ケアマネージャーからの提案だけではなく、選べる介護や施設・レンタル用品の説明がわかりにくいうとの声があるが、状況を伺う。
- 答 介護保険改正にあわせて、「よくわかる介護保険」のリーフレットを作成して市内全戸配布する。
- 問 必要性を重視されながら、不足する介護士を募集しても集まりにくい状況にある。官民を問わず研修会や学習会を開催し、就業者やボランティアの拡充にならざらないか伺う。
- 答 介護の現場を見て

いただき、仕事を通してやりがいを知つていただくには、有効だと思ふので、関係事業所等と協議をしていく。

問 合併以前からそのままの位置にあつた選挙ポスターを、住宅地や商業地の変化に対応して「住まい・商業施設・公民館・公共施設」の近くなど、より見やすい位置へ移動し、高齢者や障がい者に配慮した投票しやすい環境のため、投票所の記載台の高さも低いものを利用できなかつた。

答 今回は10ヵ所変更し、さらに記載台の低いものも、全投票所に用意し、障がいをお持ちの方や高齢の方に配慮した。

- 問 東京オリンピック・パラリンピック事前合宿誘致のターゲット種目はアーチェリーでよいのか。旧・燕工業高校跡地の利活用に事業者提案制度を導入されるが、市長として「率先励行」する姿勢が足りないのではないか。
- 答 燕には練習施設があり、アーチェリーポイントになると考へている。民間の活力と資金を活用し、市の財政負担を少なくしながら、地域の振興・福祉の向上を実現する手法と考へている。
- 問 小中学校の学習指導要領改訂による「道徳」の教科化について。特色ある教育実践校に、燕東小学校が優良賞を受賞されたが、その取り組みについて伺う。
- 答 道徳の時間を特別の教科とし、検定教科書を使用し情報モラル・生命倫理・いじめ問題を自答し、生徒が主体的に考える内容となつていて。東小のテーマは「主体的にかかわり、考えを深める子ども育成」とし、思考力・判断力・表現力を高めた。
- 問 人口減少対策支援に拠点都市

- の条件を満たして、地方交付税の増額支援利用はどうか。燕市の転入者人口・転出者人口の現状を伺う。晩婚化・未婚化解消におけるごと応援web!と総合的開支援について伺う。
- 答 国の新たな広域連携制度で、定住自立構想とほぼ同じであり、承知している。東京圏の一極集中が進み、燕市の社会動態も転出超過傾向が進んでいる。男女の出会いサポート事業や結婚応援事業など、さまざまな婚活イベントを企画し、開催したい。



「越後の鹿鳴館」とも言われる今井邸

- 問 吉田地区の香林堂を含む今井邸は、昨年12月、国の有形文化財に登録された。燕市の「地元遺産」といえる今井邸を中心に、燕市の交流人口の増加につなげられないか。
- 答 香林堂は、現在も住居として使われているため、内部を一般公開するには制約がある。お立ち寄りマップを活用し、香林堂だけでなく、商店や土産商品の紹介に努めることで、市街地への誘客を図り、交流人口の増加につなげたい。
- 問 毎年、全国的に注目される「ゆるキャラグランプリ」に、燕市から



山崎光男 議員(流水舎)

- らエントリーしたことは今まで一度もない。今年11月に浜松で開催されるこのイベントに、燕市を代表するゆるキャラ「きららん」をエントリーして、燕市の応援人口の増加につなげられないか。
- 答 「きららん」が、どういった評価を受けられるかということを図る意味でも、今後ゆるキャラグラップリへの、「きららん」のエントリについては検討していく。
- 問 燕市では、テニスコートの利用について、数々の問題点を抱えており、市民からも指摘があるが、これから少しでも改善できないか。
- 答 現在、公共施設の総合計画の中でも、維持管理について難しい状況が今提示されようとしているので、慎重に対応したいと考えて

イッショニ・ツバメシノミライヲ・カンガエマセソカ

手を携え暮らしやすい街づくりが重要



山崎雅男 議員(輝翔会)

- 問 生活介護事業への相談させていただいた結果、生活介護事業への支援ができるかはないか。
- 答 現状を聞き、制度のなかで支援ができるか相談させていただいた結果、生活介護事業への支援ができるかはない。

- 問 就労して働くことや、働きを通して地域社会で必要とされ、みずから居場所を見出すことは、障がいのあるなしに関わらず、人として生きていく上で大切である。重度の障がいで、障がい状況にふさわしい仕事がない方など、障がいのあるなしに関わらず、人として生きていく上で大切である。
- 答 現況と整備計画の概要を聞き、現行制度の財政支援やサービス事業に関して、支援をさせていただきたい。
- 問 障がい者基幹相談センターを設置し、福祉的就労や一般就労に向けた支援体制、通勤等の移動支援サービス拡充等、自立支援協議会就労支援専門部会の中で重点的に検討していただきたい。



雨漏りがする「すきっぷ」

燕市の魅力をもつと発信するために



山崎光男 議員(流水舎)

- 問 障がい福祉サービス事業所「すきっぷ」は、旧吉田八千代保育園を平成25年5月に市から借り受けたが、12月に雨漏りがあり半額補助を受け修理を行っている。しかし、再度昨年11月に多目的室等に雨漏りがあり、ブルーシートが敷き詰められた。財政力がない団体であるが、利用者のために事業所と十分協議を行い、施設環境整備を取り組むべきではないか。



雨漏りがする「すきっぷ」

市政に対する 一般質問



燕三条地場産業振興センター

人口増戦略強化の 具体策は



渡邊広宣 議員(市民クラブ)

【問】新年度予算の人口増戦略強化について、具体策を伺う。

【答】昨年、国は「まち・ひと・しごと創生総合戦略」を策定して、人口減少対策に取り組み始めたが、燕市は平成26年当初から始めている。新年度では移住・定住を促進する総合相談窓口の開設や企業ガイドブックを作成して就職セミナーの開催、首都圏在住の学生との交流事業に取り組むとともに、子育て世帯の住宅支援と拡充を図っていく。

【問】合併10年目の検証と評価、また、10年目以降の最重要課題について伺う。

【答】行財政の基盤強化や効率的・重点的な投資に立った地域づくりなど考える。職員定数縮減をはじめ、施設の統廃合、合併特例債を活用したインフラ整備が進められた。今後、さらなる行政運営の効率化を図り、人口減少に少しでも歯どめをかけて、地域の活力維持を図っていきたい。



吉田勝利 議員(輝翔会)

個人情報取扱い 災害時備品備蓄は



災害時に備えた備蓄品

【問】自治会に配布される「世帯台帳」は、その町内の世帯の転入出等について告知されるものであるが、自治会の役員も知っておく必要がある。個人情報保護の関係で、どの程度伝えてよいものかをお聞きしたい。

【答】個人情報が詐欺事件に利用されることもあり、情報の利用は必要最小限に抑えるべきで、燕市個人情報保護条例に基づき適正に扱っている。したがつて自治会長のところで取り扱うことと、町内回覧はすべきではない。

【問】緊急時備品の備蓄状況について、現在備蓄品はどのような災害を想定して備蓄しているか。また、市内の備蓄場所は何カ所あるのか。災害時の搬出には備蓄場所近くの民家に協力要請することもあることから、そのことを事前に知らせておくことも大事なことと思うが。

【答】災害時に備え備蓄をしている。小学校区ごとに1カ所指定し、基幹避難所15カ所で、食料・飲料水・し尿処理剤を年次計画で備蓄している。避難所に人口の15%、1万2000人の避難を想定した数量の備蓄をしているが、各家庭で必要なものを災害時に備える「個人備蓄」を市民に啓発している。

約1万2000坪の有効利活用とは



タナカ・キン 議員(流水舎)

【問】旧燕工業高校跡地の利活用については、今までどんな意見・提案がされてきたのか。

【答】特別養護老人ホームなどの福祉施設や住宅団地として造成し、分譲など、いろいろな提案がされてきた。しかし耐震性がなく、老朽化が激しい建物の取り壊しなど、多大な財政負担が必要になる。

また、住宅団地を造成して売却となると、売れ残りのリスクが生じる。

【問】事業者提案制度（PPP方式）の内容についてはどうか。

【答】民間の資金や能力を積極的に活用し、官



旧燕工業高校跡地

ツギノ・ギカイハ・ロクガツ・デス

【問】原発の再稼動は規制委員会の審査に適合しても、地元同意がなければならない。しかし、今後のスケジュールを見ると、現地の見学会が予定されていくなくて不自然だが。規制委員会から提案もいただけないで、スケジュールの中に落としていきたい。

【答】当然、跡地を見ていただかなれば事業者から提案もいただけないので、スケジュールの中に落としていきたい。

【問】規制委員会の審査に避難計画は含まれていない。原発事故の場合は、他の災害と違い高齢者や乳幼児ほか、援護が必要な人の避難は困難を伴う。実効性のある避難計画を燕市として策定できるのか。

【答】安全協定に基づく県の技術委員会の専門的知見と、立地自治体以外の市町村の意見を十分に聞き、県が代表して再稼動の判断をすべきと考えている。

【問】就学援助制度を申請すべき人は、全て申請してもらうことが望ましいが、いつでも、どこでも、気軽に申請できる手続になつてはどうか。

【答】「わからなかつた」ということのないように周知を徹底させ。できるだけ抵抗がなく、手間もかかるないように、申請方法も再検討する。



宮路敏裕 議員(日本共産党)

【問】放射線関連



【答】30キロ圏内の市町村に求められている避難計画の策定に燕市も取り組んでいるが、広範囲においては、単独での策定には困難がある。

県を中心に自治体間の調整を行っている。実効性のある避難計画は、取りまとめには至っていない。

本当に過酷事故を想定すれば、50キロ先の移送なども考える必要がある。

【問】就学援助制度を申請すべき人は、全て申請してもらうことが望ましいが、いつでも、どこでも、気軽に申請できる手続になつてはどうか。

【答】「わからなかつた」ということのないように周知を徹底させ。できるだけ抵抗がなく、手間もかかるないように、申請方法も再検討する。